

**HOY HAY JUEGO**

**VENADOS SEMIFINAL**

Yaquis US Venados

JUEGO 3 MIÉ. 15 ENE 8 PM  
JUEGO 4 JUE. 16 ENE 8 PM  
JUEGO 5 VIE. 17 ENE 8 PM  
DE SER NECESARIO

PAQUETE SEMIFINAL. Pregunta por el paquete opcional con todos los juegos completos de la semifinal en taquilla.

Taquilla desde las 10 am hasta las 5 pm **boletomóvil**

# NOROESTE 46

ANIVERSARIO NOROESTE

\$15 PESOS

VIERNES 17 DE ENERO DE 2020 MAZATLÁN, SINALOA AÑO XLI NO. 15140 \$15.00 NOROESTE.COM



Arturo Santamaría firmó libros como parte de la presentación.

## LIBRO SOBRE LA GASTRONOMÍA LOCAL

### Ofrece un viaje por la cocina sinaloense

NETZAHUALCÓYOTL CEBALLOS

¿Usted sabía que los pepinos, uno de los ingredientes principales del ceviche, fueron traídos por los chinos a Sinaloa? ¿O que antes de ser un gourmet, los camarones eran considerados la comida de los pobres? ¿O que en el Mazatlán de hace muchos años se comía un platillo cuya elaboración duraba hasta tres meses?

“Cocineros y chefs de Mazatlán, de las carreteras y la comida china al restaurante gourmet”, es una obra que reúne toda la historia de la gastronomía local y la confronta con el reconocimiento mundial que hoy tiene; una obra coordinada por Arturo Santamaría Gómez.

El investigador, escritor y columnista de Noroeste, Santamaría Gómez narró que en un primer momento comenzó a interesarse por investigar la comida cuando llegó a Sinaloa y descubrió la diferencia gastronómica con la Ciudad de México, de donde él venía; luego, cuando estudió el turismo de Mazatlán, descubrió que la gastronomía era sustancial en el sector turístico.

“De ahí nace, de un asunto muy personal, muy íntimo, y algo que resulta de mi trabajo académico”, dijo.

“Pero después fui profundizando y descubrí que es una veta para estudiar la identidad de los pueblos. A través de la comida uno puede conocer a los pueblos tan a fondo como a través de la literatura”.

La obra fue presentada ayer por la tarde-noche, ante un lleno en el edificio de Periódico Noroeste, donde también participaron parte de quienes colaboraron con él, Mariana Elizabeth Hernández Palomares, Juan Manuel Mendoza Guerrero y Frambel Lizárraga Salas; la presentación fue coordinada por el periodista Ariel Noriega.

La obra ofreció también la historia de grandes pilares de la cocina mazatleca, como los restaurantes Panamá o los famosos tamales de Escuinapa; se habló también de “El Cuchupetas” y “El Mamucas”, considerados una autoridad en el arte culinario regional.

“Pero después fui profundizando y descubrí que es una veta para estudiar la identidad de los pueblos. A través de la comida uno puede conocer a los pueblos tan a fondo como a través de la literatura”.

**Arturo Santamaría Gómez**  
Investigador, escritor y columnista de Noroeste



El profesor, investigador y columnista de Noroeste presentó su libro en las instalaciones de este diario.

## Adelanta el Gobernador

# Habrán despidos para implementar Insabi

ANTONIO OLAZÁBAL

CULIACÁN.\_ Quirino Ordaz Coppel, Gobernador del Estado, reconoció que ya está en proceso de instalarse el Instituto de Salud para el Bienestar en Sinaloa, y que al implementarse vendrán algunos despidos, donde se erogarán alrededor de 20 millones de pesos.

El Mandatario sinaloense en el marco de la inauguración de la carretera a La Pitahayita explicó que de momento la entidad está en el proceso de la firma para establecer el Insabi en el Estado, pero sostuvo que lo que más le preocupa es que los habitantes de Sinaloa cuenten con los medicamentos necesarios.

“Nosotros estamos en proceso de firma, vamos a adherirnos porque es la alternativa que vemos para fortalecer la atención de los servicios de salud, sobre todo el que haya abasto suficiente de medicinas y apoyo en equipamiento. El Estado va a seguir aportando lo que venía dando al Seguro Popular”, indicó.

Ordaz Coppel detalló que están en la fase de análisis, viendo qué personal que estaba en el Seguro Popular se quedará y quiénes no, por lo que reconoció que se vendrían despidos en la institución de atención médica federal.

“Decirles que ahorita es una transición, es un cambio de una institución a otra. Están ya con mucho mayor comunicación, ayer hubo un encuentro. Ahorita

El Mandatario sinaloense acepta que aún desconoce qué es lo que va a suceder con el personal que no sea requerido que estaba en el Seguro Popular, pero expresa que requerirán aproximadamente 20 millones de pesos para liquidar a los trabajadores que saldrían



El Gobernador Quirino Ordaz Coppel dijo que la entidad está en proceso de firma para establecer el Insabi.

me va a informar el Secretario de Salud para determinar precisamente porque cada entidad se maneja distinto”, expresó.

“Ayer en otras entidades ya la relación con el personal se ha nacionalizado. Aquí todavía se pagó la quincena, pero vamos a ver el proceso de quiénes quedan y quiénes no y qué se va a hacer con la gente que no”, subrayó.

dores?

No sé, a mí me hablaban que alrededor de 20 millones de necesitaban por parte del Estado para ayudar a solucionar los problemas.

El representante del Ejecutivo estatal puntualizó que lo importante más allá de que si inició bien o mal el Insabi, es que los sinaloenses cuenten con los medicamentos necesarios.

Compartió que el Estado seguirá aportando los mil millones de pesos que se dieron el año pasado al Seguro Popular.

“Tenemos que ver para adelante, ver para atrás ya no hay Seguro Popular; tenemos que ajustarnos y readaptarnos, buscar que haya un buen sistema y un buen servicio. Va a tener más recursos de los que tienen ahorita, no nos podemos quedar al margen de eso. Creo que más bien tenemos que aprovecharnos, plantear la circunstancia nuestra y sobre todo que haya medicinas, que es lo que a mí me interesa mucho”, recalzó.

■ Rosa Elena dijo ayer que están esperando la llegada del recurso para poder hacer los despidos.

Voy a platicar ahorita con el Secretario de Salud.

■ ¿Cuánto supondría la liquidación de esos trabajadores?

Compromete AMLO atención médica y medicamentos gratuitos **Nacional 3A**

## SOMOS MÁS QUE 53

# Toman jubilados el Palacio de Gobierno

ANTONIO OLAZÁBAL

CULIACÁN.\_ Decenas de docentes jubilados y pensionados del movimiento Somos Más que 53 tomaron las oficinas del Palacio de Gobierno para exigir se les den los recursos que asignó el Congreso de Sinaloa para el pago de más de 300 laudos ganados al Issstesin para la devolución de su fondo de vivienda, mismo que nunca ejercieron.

Teodosio Joel Fausto García, integrante del movimiento Somos más que 53 relató que desde las 8:00 horas de este jueves maestros no dejaron entrar ni salir a ningún trabajador del Gobierno del Estado hasta que fueran atendidos por Quirino

Ordaz Coppel.

La intención era recibir explicaciones del porqué no habían entregado los 20 millones de pesos que etiquetó el Congreso del Estado para los docentes que ganaron el juicio de fondo de vivienda contra el Issstesin, por haberles descontado dinero por años, y no poder acceder a un crédito hipotecario.

“Nos vimos en la necesidad de hacer presencia en Palacio de Gobierno para pedirle al señor Gobernador la pronta e inmediata resolución de un compromiso que él hizo, de pagar los laudos firmes de compañeros que hicieron demandas para la devolución del fondo para la vivienda”, mencionó el



No dejaban entrar ni salir a nadie.

entrevistado.

“El Congreso del Estado otorgó 20 millones de pesos para ese efecto el año pasado, se debieron haber ejercido desde el 2019, sin embargo a la fecha no tenemos nosotros una respuesta contundente. Él hizo el compromiso de que el día 15 de diciembre estarían entregándose esos cheques, sin embargo ya es 16 de enero del 2020 y nadie ningún funcionario nos ha atendido”.

Fausto García, así como las decenas de docentes que se plantaron en la explanada del Palacio de Gobierno, señalaron que no dejarían el recinto Ejecutivo hasta no tener noticias de cuándo recibirían su dinero.

Agregó que de momento se han efectuado 300 fallos a favor de maestros, sin embargo están en proceso cerca de 3 mil demandas contra el Issstesin porque nunca pudieron ejercer su fondo de vivienda.



7 15 03 01 41 2 9 4 0 1 2